

ker Zug südwärts mit Mehlschwalben. — Sonst etwa mit Rauch- und Mehlschwalben. Im Stadtgebiet über den Rheinbrücken 22. Aug. und 9. Sept. 1933 abends bei Regen sehr starker niedriger Zug. A. Masarey, in litt. 13. Dezember 1935.

Möhlin (Kt. Aargau): 1932 kleine Kolonie am SO-Ende des Dorfes in Kiesgrube, nur ein unbedeutender Bach in der Nähe. A. Masarey, in litt. 13. Dez. 1935.

Neunkirch (Kt. Schaffhausen): Bis vor etwa 3 Jahren hatten wir in Neunkirch immer 3—4 U.-Familien in einer Grube nahe des Städtchens. Jetzt ist die «Schliesandbank» verrutscht, d. h. unbewohnbar. J. Wäckerlin, Mitt. in litt. an Frl. J. Schinz, vom 23. Dez. 1935.

Hallau (Kt. Schaffhausen): Ende August oder Anfang September 1935 befand sich in der Kiesgrube bei Hallau nach einer Mitt. von J. Wäckerlin (23. Dez. 1935) an Frl. J. Schinz ein ganzer Kranz von Röhren, wovon mindestens 10 besetzt waren. Wenn die Alten fütterten, sah man die Jungen am Eingang der Höhlen. Im Sommer 1934 hatte es auch mehrere Kolonien in einer Kiesgrube bei Wilchingen, die sicher bewohnt waren.

Göldach (St. Gallen): 1933 zwei U.-Kolonien mit je ca. 30 Höhlen. M. Münch, in litt. 27. Sept. 1935.

Alpnach-Dorf (Kt. Unterwalden): Die Uferschwalben sind hier unbekannt. H. Wallimann, in litt. 12. Jan. 1936.

Burgdorf (Kt. Bern): Frühling 1922, die Brutkolonie in der Sandgrube bei B. ist wieder besetzt. A. Fink, Tierwelt 32, 239 (1922).

Bonfol (Kt. Bern): 1932 eine kleinere Brutkolonie, ca. 30 Höhlen. M. Münch, in litt. 27. Sept. 1935.

Richelieu (Commune de Versoix, Genève): Une colonie genevoise de *R. riparia* se trouve dans une carrière du bord de la Versoix. J'y ai compté de 30 à 40 trous le 15 déc. 1935. Je ne sais si elle est habitée régulièrement chaque année. J. Burnier, in litt. 23 déc. 1935.

Chèvre (Ct. de Genève): 17. Juni 1922, eine Kolonie an den steilen, sandigen Ufern. G. Sauter, Tierwelt 32, 258 (1922).

Ct. de Genève: L'Hirondelle de rivage, *Riparia riparia*, est commune le long du Rhône de Genève à Chancy où elle niche en divers endroits en colonies plus ou moins nombreuses. A. Comte, in litt. 3 déc. 1935.

Weitere Mitteilungen: Strecke Lenzburg-Wildegg (Aargau), östlich der Eisenbahn, am 4. Okt. 1923 herbstlich verlassene Kolonie. — (Ueber dem Rhein zwischen Schaffhausen und Untersee zahlreiche Uferschwalben, Brutort unbekannt. — 6./7. Juni 1925). — Petersinsel (Bielersee), 16. Mai 1926, zahlreiche Schwärme, Brutort unbekannt. A. Masarey, in litt. 13. Dez. 1935.

Tessin: (1917—1935). Ascona und Piano di Magadino (sonst nirgends gesehen), Frühlingszug: 17. April—29. Mai (die späteren Daten aus dem P. di Magad.). Meist sehr starker Zug seeaufwärts, ziemlich regelmässig alle Jahre. Oft mit Rauchschwalben, seltener mit Mehlschwalben, eher niedrig, seltener in hoher Luft ziehend. — Herbstzug: 31. Aug. N. 10. Okt. Beträchtlich schwächer, unregelmässiger, nur an einzelnen Tagen. Oft hoch ziehend, etwa mit Rauchschwalben. — Brutorte unbekannt. A. Masarey, in litt. 13. Dez. 1935.

Extrait des Observations ornithologiques 1934/35.

A. Mathey-Dupraz, Colombier.

Oriolus oriolus: 1934, mai 15, entendu un loriot ♂ poussant ses cris d'appel «tilihou, tiliou, tiou-tilihou», dans la futaie du bas des Allées de Colombier; id. les 20 mai, 2, 3 et 4 juin au même endroit (observ. du Dr. Ch. Roulet). Août, 10, les loriots ont quitté le bas des Allées de Colombier. 1935, mai 6, cris d'appel d'un loriot, Allée des Maronniers.

Loxia curvirostra: 1935, septembre, dès le commencement du mois les becs croisés sont signalés dans notre région, le 25, l'on m'apporte un individu blessé.

Fringilla montifringilla: 1934, octobre 10, des pinsons d'Ardenne ou pinsons du Nord sont observés en quelques endroits du Seeland (Berne); fin du mois, passage de ces migrateurs sur le Chaumont, la Tourne, les Monts de Travers. — 1934, novembre 18 et 19, passage dans les forêts de Bevaix, jusqu'à l'altitude de 600 m, des vols très nombreux de pinsons d'Ardenne. — 1934, décembre 12, nouvelle apparition de quelques milliers de ces pinsons du nord-est dans les parages de la Tourne, et sur les croupes de la montagne du Creux-du-Van, au-dessus de Provence et dans le vallon des Rochats; 24, ils sont encore observés en nombre immense dans la côte sud du Mont Boudry (forêts de Cortaillod et de Boudry). — 1935, janvier 7 au 15, la neige a poussé des petits oiseaux, parmi eux plusieurs centaines de pinsons d'Ardenne à chercher leur provende dans les champs de la campagne de Berne. — mi-janvier, un très fort vol de ces migrateurs est observé dans la forêt de l'Hôpital des Cadolles, sur Neuchâtel (Dr. Beau); ainsi qu'à Entre-Roches, à la Béroche; — 20, MM. J. Jacot-Guillarmod et Dr. Courvoisier, observent à la lisière d'une forêt de hêtres près de la gare de Montmollin une centaine de ces pinsons, à la recherche des faînes; — 24 et 25, dans la forêt du Boulen et dans les hêtraies du Bochet, près de Payerne (Vaud) des milliers de pinsons de montagne sont observés; au matin de très nombreux cadavres jonchent le sol; 30, un petit vol de ces fringillidés est signalé près de Lausanne.

Emberiza cirius: 1934, avril 17, chant du bruant zizi au haut de Sachet, à Cortaillod; même observ. le 19, à la gare C. F. F., de Serrières, un zizi posé sur les fils chante longuement.

Turdus torquatus: 1934, à la mi-avril un groupe de 3 merles à collier avait été observé sur la Tourne.

Riparia riparia: 1934, mai. Les hirondelles de rivage ont abandonné la groisière de la Ferme Loeffel (Val du Merdasson) et celle située à proximité de la gare de Boudry; une colonie s'est établie dans une nouvelle groisière ouverte à moins de 250 m de la dite gare.

Strix aluco: A la fin du mois janvier 1934, chaque soir la hulotte se fait entendre aux abords de l'hôtel de la Tourne (1294 m), sur Rochefort.

Tyto alba: 1935, mai 7, à la tombée de la nuit une effraie survole le Château de Colombier.

Ciconia ciconia: 1934, août 12, un vol de cigognes a passé sur Givisiez (Fribourg); — 17 et 18, un groupe de 24 de ces migratrices a séjourné au bord des bois, entre Bournens et Bettens (district de Cossonay), près des sources de la Molombaz, affluent de la Venoge, qui sort des marais de Bousens. 1935, janvier 10, une cigogne se pose sur le toit d'une villa à la Tour de Peilz (Vaud), puis après quelques vols elle se réfugie sur le chalet de Saint-Louis, y passe la nuit et au matin s'envole; — janvier 16, 2 cigognes parcourent les marais de Vuillerens (district de Morges) effrayées elles prennent leur essor, dans la direction du Jura. Mars 6, matin 8 h. une vingtaine de cigognes survolent Lausanne, à une centaine de mètres au-dessus des toits, elles disparaissent direction N. Durant l'après-midi du même jour deux cigognes sont signalées à Fontaines (Val-de-Ruz). Juillet 15, départ hâtif des cigognes de Bâle-Campagne, la sécheresse prolongée en est sans doute la cause. Septembre 5, entre Chevilly et Cuarnens (district de Cossonay) on observe un vol de 13 cigognes, explorant un champs à 50 m de la route. Le même jour à Ormonaz, près de Savièse (Valais) on signale la présence de 2 cigognes; septembre 7, une cigogne solitaire aux environs de Nyon; septembre 16, un vol de dix migratrices, suit la vallée du Rhône, près de Genève, direction SO.

Nyroca fuligula: 1935, janvier 5, première apparition des canards morillons, près de la rive à Champs-Bougin (Neuchâtel).

Mergus merganser: Au commencement du mois avril 1934 les pêcheurs signalent des couples de grands harles devant Auvernier, l'embouchure de la Reuse et le Petit-Cortailod. 1935, août 20, groupe de 10 harles bièvres, devant le Bied, près Colombier.

Sterna hirundo: 1934, vers le 25 juin, M. Jacot-Guillarmod de St-Blaise a observé sur «l'île aux mouettes», près du canal de la Thièle, des poussins venant d'éclore de la Sterne Pierre-Garin.

Larus canus: 1935, janvier 16, observé aux Ruaux, près Auvernier, un «Grizard» juv. de 1934 du Goëland cendré.

Larus argentatus: 1934, juillet 9, observé un grand Goëland leucophée devant Serrières; puis un second individu vers l'embouchure du Seyon, les 12, 20 et 27, deux sujets survolent les rives de la baie d'Auvernier sans se soucier des très nombreux baigneurs, criant et gesticulant.

Porzana porzana: 1935, mai 6, à 17.00 h. j'observe une poule d'eau marouette (*Porzana porzana*) près d'Auvernier.

Brutkolonien der Dohle ¹⁾.

Aarau: Dohlen brüten hier am Stadtturm (Obertorturm) und in der Telli (Schokoladenfabrik Frey). Dr. J. Hunziker, priv. Mitt. 1. Dez. 1935.

Alberswil: Die alte Burgruine Kasteln bei Alberswil dürfte alljährlich von einzelnen Dohlenpaaren bewohnt sein, deren Nährgebiet zur Brutzeit öfters das ca. 5 km entfernt liegende Wauwilermoos ist. R. Amberg, in litt. 2. Dez. 1935.

Alpnach-Dorf (Kt. Unterwalden): Die Dohlen sind hier unbekannt. H. Wallimann, in litt. 12. Jan. 1936.

Balmfluh (Solethurn): Die Dohlenkolonie an der Balmfluh bei Solethurn war im Sommer 1933 etliche 100 Stück stark. Im Sommer 1934 fanden wir (Blatti u. Bieri) dort keine Dohlen (einmaliger Besuch). W. Bieri, in litt. 23. Nov. 1935.

Basel: 29 avril 1917. Un couple niche sous le toit d'une maison, dans une rue latérale à la Gottschalkenstrasse 4. 5 mars 1921: 5 ind. se battent pour la possession d'une cavité au même endroit. A. Mathey-Dupraz, in litt. 12. Dez. 1935.

Basel: Marienkirche, seit mehreren Jahrzehnten regelmässig alle Jahre ein bis mehrere Paare. Martinskirche, 1934—35 ein und 2 Paare. Nähe des Bad. Bahnhofs an Privathaus seit 1929 wohl regelmässig in geringer Zahl. — Mariastein, Klosterfelsen wohl regelmässig seit vielen Jahren. — Schloss Birseck und Ruine Dornach, grössere Kolonie, jährliche Konstanz unbekannt. — Ruine Tschäpperli (Aesch), regelmässig? — Isteinerklotz starke Kolonie seit vielen Jahrzehnten. — Schloss Bechburg bei Oensingen (siehe Angaben H. E. Riggensbach). (Olten, Aarau, Frauenfeld, Schaffhausen. — Einzelbeobachtungen, Brutplatz nicht näher bekannt.) A. Masarey, in litt. 13. Dez. 1935.

Berg (district de Weinfelden, Thurgovie): Le Choucas niche à Berg toutes les années depuis toujours, dans le clocher de l'église. La colonie y est assez nombreuse; environ 15 à 20 paires. Dans le Ct. de Thurgovie il est d'ailleurs commun dans plusieurs localités où se trouve une ancienne église caractéristique de la région avec un clocher élevé et tour de forme carré. A. Comte, in litt. 1. Dez. 1935.

Bern: Die Dohle brütet seit Jahren in der Nähe der Stadt Bern in den Ulmen der Engeallee. Die Kolonie zählt ca. 6—7 Paare. W. Lüscher, in litt. 26. Nov. 1935. — Im Elfenauwäldchen nisten 2 oder 3 Dohlenpaare. Ch. Guggisberg, in litt. 2. Dez. 1935.

¹⁾ Letzte Mitteilung siehe diese Zeitschr. 33, 38 (1935).